

Labor de los Maestros en la Escuela

El domingo nos congregamos en el plantel de primera enseñanza que con tanto acierto dirige la señorita Angela Baldares, para escuchar la palabra del maestro. El que nos invita de una manera cariñosa con un lenguaje paternal: para que colaboráramos con ellos en la formación de los hombres del mañana.

Decía el maestro: "Se nos acusa con mucha frecuencia de que nosotros ilustramos pero no educamos; que formamos cerebros pero descuidamos el corazón. Nada más injusto. Lo que pasa es que luchamos en medio de un ambiente viciado, que nos hace muy difícil el cultivo de los buenos sentimientos; en los niños que nos habéis encomendado para su educación. Os he llamado para que conversemos de una manera amigable a fin de llegar a una inteligencia en la labor que nos incumbe. De qué nos sirve la corriente que queremos imprimir en el pensamiento del niño para que se oriente hacia las prácticas del bien? si topamos con una corriente negativa que nos ahoga todos nuestros esfuerzos? La tarea educacionista no es solo obligación del maestro, en ella tienen que ayudarnos la prensa, toda clase de apóstoles y muy especialmente los padres de familia en el hogar."

En lo que tiene mucha razón el personal docente, al cual aplaudimos muy sinceramente por sus nobles empeños, pues si queremos formar un pueblo modelo en el cual el amor no sea una ficción, enseñemos con juntamente a nuestros niños a vivir enamorados de la naturaleza y toda clase de virtudes.

Enseñémosles el odio a todo lo malo, eso lo conseguiremos con el ejemplo y los consejos.

Es por eso que soy partidario de que las maestras colaboren en la formación del corazón de nuestros niños; ellas más que nadie pueden enseñar a que rer la vida y la virtud, sus miradas son tan dulces que dicen algo de lo bello que tiene el mundo; ellas pueden penetrarse mejor de la psicología del niño, comprenden hasta las pequeñas diferencias del carácter, conocen pronto sus defectos fisiológicos, pues poseen una pedagogía casi natural; su paciencia es cosa conocida de todos; la dulzura con que pueden tratar a nuestros hijos la podemos comprender todos los que tenemos la dicha de poseer una madre.

Los antiguos griegos se imaginaban en su fantasía de poetas y de niños: unas diosas muy hermosas y muy bellas que se encargaban de hacer brotar las flores con su soplo dulce y apacible solo esas virgenes divinas podían practicar ese oficio delicado, ellos las llamaban las Anuras.

Y yo en mi admiración me imagino una pléyade de serés casi divina, que son las encargadas de despertar las inteligencias infantiles; las que por sus instintos delicados son las que están llamadas para abrir los capullos del talento, yo las llamo las maestras.

Allí vimos algunos trabajos manuales que nos hizo pensar en futuras industrias, tema que trataremos en capítulo aparte.

JUAN R. PEREZ.

Anora que hay crisis aproveche Ud. la ocasión

¡Con treinta céntimos puede Ud. pasar el día! ¿Cómo se consigue esta maravilla en materia económica? Pues visitando la CAFETERIA CHELLES, donde se venden suculentos cafés a cinco céntimos en enormes tazas.—CUESTA DE MORAS

CUBERO, HERNANDEZ & C^o

REPRESENTANTES DE CASAS EXTRANJERAS
COMISIONISTAS

SAN JOSE NEW YORK

Gerentes: Jesús CUBERO VARGAS Gerente: CARLOS CUBERO
José R. HERNÁNDEZ

IMPORTACION Y EXPORTACION

CARPINTERIA DE JOAQUIN CHAVES S.

75 varas al Norte del Museo Lado Sur del Teatro Roig

Atención, Parroquianos! Ejecución completa de toda clase de muebles al gusto del cliente.

OFICINA TÉCNICA y Depósito de Materiales de Construcción

JAIME CARRANZA ARQUITECTO

Se hace cargo de toda clase de construcciones por contrato o por dirección

Existencia completa de todos los materiales necesarios para edificar. Hierro de todo grueso para techos. Materiales recientemente importados. Cemento Portland. Vidrios planos de todo tamaño. Pinturas de aguas (Alabastro, frezo, etc.) y de aceite. Papel tapiz. Lavabos de hierro esmaltados de mármol y loza. Tinas de hierro esmaltado y de hierro galvanizado. Excusados de toda clase, tanque bajo y alto. Mosaicos. Útiles niquelados para baños. Refrigeradores y repuestos. Tubos y conexiones de barro vitrificado de cuatro pulgadas, etc.

Fábrica de Alhajas de Oro ULTIMAS NOVEDADES
de 14 y 18 kilates ESTILOS MODERNOS

Platería de París

Establecida en 1897

Compra oro en cualquier forma y toda clase de piedras preciosas

Avenida Central - Apartado No. 71

UNDERWOOD

Razones debe haber tenido la comisión que concedió a la máquina de escribir

UNDERWOOD

el PRIMER PREMIO en la Exposición de San Francisco

PIENSELO BIEN ANTES DE COMPRAR OTRA MARCA

PIZA É HIJOS

LAS RENOVACIONES SE OPERAN EN TODOS LOS ORDENES DE LA VIDA

Como prueba de este aserto mande usted sus trajes al taller de Manuel Sancho, que se los dejará como nuevos a precios módicos.

Cien varas al Norte de la Soledad.

COLOQUESE BAJO EL AMPARO DE LA HIGIENE

¿De qué manera? Visitando mi Barbería situada 25 varas al Oeste del Banco Internacional.

¡Prontitud y buen trato!

MACARIO CARBALLO

Paréntesis

En las erizadas puntas de la roca de la intriga no se quebrará el eco de nuestra voz; porque antes que hacer caso a los que juzgando con antección y prejuicio nuestra labor; tenemos un fin que llenar concretando nuestra labor en defensa de los altos intereses de la comunidad obrera.

Con la vista fija en el horizonte de nuestras ideas y nuestra honrada labor, no hemos de distraer la para fijarla en la máscara de los acechadores para contemplar su mueca de murmuración.

Repudiaremos el engaño de los pueblos mediante ofertas y combinaciones y fustigaremos con el vigor de nuestra pluma a aquellos que quieran seguir la rutina ya conocida de arreglos y combinaciones haciendo alarde de sinceridad para atraerse la mansedumbre de los explotados.

Antes preferimos colgar la péndola y hundirla en las tinieblas del retraimiento que recibir el mendrugo, tras del que andan los acechadores para contemplar su mueca de murmuración.

SILVEO SILVA.

DOMINGO V. VARGAS e HIJOS

Establecidos en El Mercado

GRAN SURTIDO de Artículos de Fantasía

Especialidad en REBOZOS de Seda y Algodón, ZARAZAS, LIENZOS, MANTAS, SOBREROS DE FIELTRO, PAJA y PITA

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Además GRAN SURTIDO DE ROPA HECHA para Hombres y Niños

IMPORTACION DIRECTA - SAN JOSE, COSTA RICA

ASERRADERO Y DE OSITO DE MADERAS DEL Dr. GUISTINIANI

Maderas de toda clases y dimensiones completamente sana y seca, especialidad en tabloncillo, tablilla y molduras.

APARTADO 334 TELEFONO 67

100 varas al Norte de la estación al Pacífico

Tornería de Rubén Rodríguez

AL PIE DE LA CUESTA DE MORAS

Se ejecutan trabajos en cualquier estilo Baratura, exactitud y esmero en los trabajos que se encomiendan

GRAN FABRICA DE CONFITES

Avenida Central - Cuesta de Moras

La única que por la competencia de sus empleados, higiene en la confección y su seriedad, está a la altura de las mejores europeas, y

UNICA EN LA AMERICA CENTRAL

Pablo Torrens

Apartado 60 - SAN JOSE, COSTA RICA - Teléfono 137

¿Quiere usted sentirse bajo el sol tropical liberiano...? Si...? Pues visite la

CAFETERIA

del popular RUDERICO ROVIRA, frente al taller de Morales Bejarano, Cuesta de Moras, quien para servir un café y sabrosos sandwiches, no es nada chiche.

ALMACEN DE MATERIALES

GABRIEL VARGAS

(AVENIDA CENTRAL)

Toda clase de materiales para la manufactura de calzado. ZUELAS de las mejores elaboradas en el país, GLACES finísimos negros y de color, CUEROS BADANA de superior calidad, OJETES, CORDONES, y TACONES DE HULE de las mejores marcas.

DE TODO GRAN EXISTENCIA EN NUESTROS DEPOSITOS

SECCION EDITORIAL

Perfil Moral

El exponente de la civilización en los pueblos consiste, entre otras cosas, en el mayor número de periódicos independientes que haya y por esta misma razón, la prensa activa, en una palabra, la prensa honrada, es una necesidad para los pueblos que no admite discusión.

Muy pocas veces en Costa Rica — da vergüenza confesarlo — ha habido prensa independiente en el amplio sentido de la palabra. Los periódicos desde su nacimiento van atados a la columna de uno o más compromisos y por consecuencia están incapacitados para ejercer la libre emisión del pensamiento. Tampoco culpamos a la prensa que apremiada en sus dificultades se ve en el caso forzoso de acceder a ciertas prerrogativas quizá divorciadas con la moral del periodismo, porque demasiado comprendemos que este nuestro pueblo que amamos tanto, no está lo suficientemente preparado para interpretar el inmenso esfuerzo que significa la fundación de un periódico absolutamente independiente; esa ignorancia motiva una indiferencia hacia esta clase de esfuerzos — de elevada condición moral por cierto — y de allí que nuestro pueblo no preste la debida cooperación y el apoyo que exigen las penalidades que atraviesa un periódico de la índole a que nos referimos.

Decimos estas cosas con conocimiento de causa. Verdad cristalizada es los muchos intentos que han fracasado en los predios de la independencia.

No obstante las crueles enseñanzas de la experiencia, nuestra idiosincrasia impide que nos separemos del empeño sempiterno a quijotes: quijotes del ideal. Por eso hoy, sin atender a precedentes que fracasaron, entramos a cuerpo presente en la liza sin medir distancias ni temer consecuencias; sabemos de las escabrosidades en una lucha intensa y más de una vez muchos cardos de insania hirieron nuestra delicadeza y sin embargo el dolor que sintiéramos a sometido a prueba nuestra voluntad y hemos respondido con una floración de sonrisas.

Entendemos que hay que vivir, no vegetar. Desprendámonos de nuestro egoísmo, en la vida activa, y sacrifiquemos una molécula de esfuerzo para la gran dinámica que nos impela hacia el bien común.

Hacer es crear y crear es contribuir; contribuyamos entonces a la construcción de ese enorme edificio llamado progreso, que los hombres ni el tiempo terminarán; dejemos la huella palpable de nuestro paso en esa gran obra de interés común; dignifiquemos la vida con un ideal y habremos interpretado lo bello de la vida.

Inspirados en estos principios, tocamos a las puertas de los pueblos, a las puertas de los obreros, a las puertas de todos los hombres que sienten hambre y sed de justicia. Para dar campo a todas las manifestaciones del pensamiento, es del caso advertir que no alambicaremos nuestro periódico a determinado orden de ideas; así pues no será bajo ningún concepto gubernista, ni hará oposición sistemática; en todo caso sabrá guardar el justo medio dentro de la más estricta honradez.

Buscamos la verdad de los principios importándonos bien poco el lugar donde se encuentren.

Nuestro punto de mira está en la defensa de los inalienables derechos del pueblo. Por esos derechos luchamos y lucharemos hasta el fin de la jornada. Si para cumplir esta promesa es necesario romper lanzas con los hombres del actual Gobierno, no cejaremos un paso atrás; mas, si por el contrario, el Gobierno sustenta ideas que benefician al pueblo, seremos los primeros en proclamar la bondad de ellas. En todo caso vamos en pos de la razón y la verdad. Para ofrecer estas cosas hay a nuestro favor una condición: SOMOS ABSOLUTAMENTE INDEPENDIENTES.

Cuerpo de Redacción:

- Ruperto Sáenz
- Juan Rafael Pérez
- Joaquín Chavez S.
- Félix Quesada M.
- Emiliano Carazo
- Rafael Paris Espinar
- Octavio Montero

De cara ante el problema

Descartada ya de la discusión pública, por pernicioso, la tendencia que trata de alejar a las muchedumbres de los sufridos populares, les queda, eso sí, el indeclinable deber de hacer de él tal ejercicio, de manera que sus resultados sean de efectivo beneficio para las instituciones de la República. Ayer se dijo que el obrero, aún más, que el proletario debía abandonar el ejercicio del sufragio para dejar ese organismo gastado en manos de la masa dirigente, hoy la tendencia es otra: llegar a las mesas electorales a la práctica de eso que muchos juzgan un derecho pero que nos otros conceptuamos un deber, y pesar de tal manera en esas decisiones que los hombres que resulten investidos con la simpatía popular, sean de veras sus representantes, los representantes de las muchedumbres que padecen y no los políticos hábiles, incapaces de representar los altos intereses del país, que desconocen. Es ha llegado a la conclusión, como decía un amigo nuestro, de que es más fácil si es que hay un látigo en las manos de los hombres que mandan, para librarnos de sus azotes, arrebatarse ese látigo y correrlo en nuestras manos, que huir de su alcance. Queda entonces por delante el deber de hacer de ese ejercicio el mejor empleo posible, sobre todo en las circunstancias actuales en que están para hundirse, quizá para siempre, las viejas combinaciones partidistas, que con el oportuno pretexto de una disciplina servil, ahogaron la voluntad popular, mistificándola.

No, el pueblo va ahora a empeñarse en una lucha bien diferente; no va a aceptar órdenes, va a imponerlos, no quiere ir a buscar a nadie, obligará a que le vengan a buscar. Si le necesitan bueno es que le tomen en cuenta no sólo a la hora del número sino para dictar sus decisiones. Quizá algunos sonrían

despectivamente, ante esta que es como una proclama que invita a los que quieran transitar por un camino propio, tal vez a bierto a puñetazos, pero abierto por nuestros mismos brazos. Los obreros estamos iniciando este movimiento que bien puede mañana conmover los cimientes del país, pues que los brazos que han sabido levantar el edificio ajeno, sabrán levantar por mejor cariño su edificio propio. A eso viene este periódico arma al brazo y el escudo listo habiéndose repetido parodiando a las madres espartanas: volveremos con él o sobre él.

Nuestra primera lucha será la que libremos en Diciembre para la elección de Diputados: e será el primer ensayo de nuestras fuerzas, en la seguridad de que su resultado sea cual fuere será siempre un incentivo para nuestra lucha, si de derrotada, como enseñanza de que debemos redoblar nuestros esfuerzos y encaminarlos mejor; si de triunfo, como obligación de conservar lo conquistado.

El país, porque no son el país los cuatro favorecidos con la castañeta política, que decía un amigo; el país, decíamos, no es el contenido con la labor de la mayor parte de sus diputados, en el actual Congreso. Integra do con elementos a quienes señalaban las conveniencias políticas, que han sido para todos estos altos problemas nacionales malos consejeros, era fácil de prever su labor: baja y estéril labor de politiquería cuando no ridículas mudeces que se parapetan tras de aquella frase que quiere significar muy otra cosa: si la alabara es plata, el silencio es oro, mientras se ve que de los húmedos y oscuros rincones del Congreso esta otra voz: pero la estupidez es ciego. No, el país quiere llevar al Congreso otros elementos: siente horror por los llamados hombres públicos y no tiene fe en sus procederes. Su simpatía llevará a esas posiciones a hombres que con la garantía de su carácter, de su pasado limpio y de su clara y amplia visión de las cuestiones que al bien nacional se refieren y de su buena voluntad, sean prenda valiosa para las labores netamente republicanas.

Los nombres que inscriba este estandarte en su movimiento serán de hombres sanos, íntegros y fuertes que aseguren una renovación en las labores de ese respetable organismo que está presidiendo la vida de la república. Nada hacen las instituciones por sabias y benéficas que sean sino hay hombres honrados y de buena voluntad que les den vida, nada hacen los ideales si no hay personeros que los impongan. Cierto es que los hombres son meros accidentes cuando los consideramos desde un punto de vista de general, pero cuando se va a la concreción de nuestras luchas no podemos hacer caso omiso de los hombres que representan en ciertos momentos los intereses y las ansias de un pueblo.

De tal manera meditaremos muy con la cabeza cuando se trate de la designación de los elementos que vayan a levantar sus voces tantas veces calladas, sus ambiciones tanto tiempo reprimidas. Pero serán ellos a toda costa de esos que pueden ser ampliamente discutidos, sin que los cubra la sombra del peculado ni estén corroidos por la indolencia gubernativa, q se adquiere en las posiciones largamente disfrutadas hasta llegar a convertirse en una casi propiedad de quienes las ejercen. Nos salen a los labios los nombres de diputados que no se han justificado, que no han recompensado el favor popular, y que están sin embargo, labrando su reelección. Costa Rica no quiere eso, Costa Rica no lo permitirá, y este periódico, estandarte sin compromisos ni mordazas de ningún género, irá concretando esos nombres que se han hecho indignos de la simpatía popular, sin estar culpables, sin miedos, en la convicción de que así labora por los más graves intereses de la comunidad.

Hacia los campos de acción

Después de un retardo involuntario, aparece LA UNION OBRERA, y es su primer paso para saludar a los trabajadores a la prensa y al público en general.

No es que hubiéramos caído fatigados en nuestros primeros empeños, ni que vengamos ahora recobrando energías perdidas; queríamos darle nuestro periódico sólida organización, y lo hemos logrado poniendo nuestro empeño en que no resulte flor de un día, y no tenga que caer vencido en los primeros albores de su vida teniendo que buscar en campos ajenos a nuestra clase mediante un compromiso, auxilios que indudablemente están en pugna con el derrotero que marca nuestro ideal.

Al ocupar el puesto que nuestras ideas nos designan entre la familia periodística costarricense corresponderemos a nuestros colegas de conformidad con la situación en que se colocan obedeciendo siempre los dictados de nuestra conciencia, en cada uno de nuestros actos, alentados por la consoladora esperanza de que nuestro pueblo sabrá dar vida a nuestras pobres ideas con el calor de sus entusiasmos.

Al empuje formidable del concurso obrero, se multiplicarán nuestras energías y a cada columna de los egoístas correspondemos con nuestra sinceridad procurando que el pueblo que no quiere seguir bien de rebaño, se separe de ese sectarismo político y se eleve a la mayor altura moral, de la cual no descendemos jamás, por que el pájaro que habita las cimas de las ideas redentoras, no puede hacer vida común con el ave tornasolada que habita los pantanos de la envidia y la claudicación.

Al hablar de nuestro periódico, contemplamos con emoción nuestra empresa; es árdua la labor de machacar en el yunque del esfuerzo el hierro frío del escepticismo. El alma popular está embargada por la duda y son muchos los enemigos que convertidos en agentes de los bandillos políticos tratan de sembrar el desaliento juzgando con prejuicios toda labor bien intencionada, para hacer que el obrero se aparte de la ruta que le marca su alta dignidad de ciudadano, y en esa confusión vuelva a prestarse para combinaciones políticas, en las que no cosecha más que miseria y desprestigio.

Viene pues nuestra publicación luchando con empeño por hacer la unificación de la clase obrera, para que de ahí surja fuerte y vigoroso el criterio de los verdaderos ciudadanos que han de determinar y hacer efectiva la verdadera felicidad del pueblo.

Es diminuta la semilla que hoy colocamos en el campo vastísimo de la prensa nacional.

En esa diminuta semilla se encuentra encerrado el árbol gigantesco de ramas hospitalarias a cuya sombra pueden descansar muchas generaciones. Está al cuidado de la clase obrera: abonada con vuestra sinceridad y será a no dudarlo, centro de pensamientos q benefician el alma popular en estos tiempos en que tan deprimida se halla el espíritu público.

Retira su saludo a los talleres y a la prensa en general esta humilde obrera a la que no a brigian pañales de seda, pero tampoco la cubren harapos de mendiga.

Félix QUESADA M.

Gobierno y Administración

El lamentable error en que se ha caído de darle a la palabra GOBIERNO la mala interpretación política de REPARATO, VENGANZA, ARBITRARIEDAD y mil cosas más, ha hecho que nos olvidemos de que los presidentes no son sino empleados administradores de lo ajeno y q, como tales, están en la obligación lo mismo que los administradores de una propiedad, de velar por los intereses del patrón o dueño, que en este caso es la nación, es decir todos los ciudadanos que la forman.

Qué diríamos de un administrador que solo procurase gastar y derrochar los bienes que están bajo su custodia o que los repartiase entre sus familiares allegados y amigos?

Ahora, administrar no significa recargar de impuestos y contribuciones al comerciante y al agricultor, quienes quizá no ganen ni para pagar tales impuestos. De q sirve que un agricultor, consiga dinero al diez por ciento, si el otro dos por ciento lo paga en derechos y cargas?

Por otra parte, quién es quien paga esos impuestos si no precisamente el pobre que busca dinero para trabajar y quien en definitiva no va a bajar más que para pagar dichos impuestos, después de haber hipotecado su terreno por la cuarta parte de lo que vale?

Nó, el productor debe adquirir el dinero a bajo tipo y tener facilidades para hacer sus escrituras y sus documentos y ojalá con los mismos productos adueñarse de las propiedades y trabajar con desahogo. Así se obtiene la materia prima que alimenta las industrias y el comercio y de manera indirecta se favorece al obrero, el cual ya dispone de los elementos que dan vida a las artes y los oficios.

Esto sería gobernar con tino, es decir administrar de tal manera beneficiosa al pueblo, que de modo indirecto todos los ciudadanos, y no solamente un círculo, se beneficiasen de cuanto la nación produce y posee para sus hijos.

Cómo hizo el joven presidente Restrepo de Colombia para gobernar con tanto acierto a quel país durante el período de mando que acaba de terminar? DESDE HOY, dijo a sus súbditos, NO SOY CONSERVADOR NI LIBERAL, NI NADA MAS QUE EL PRESIDENTE DE COLOMBIA. Y, efectivamente, hizo un gobierno nacional logrando normalizar un estado de cosas que tenía a aquella gran nación en la situación más lamentable. Porque no hay nada más perjudicial para un país que el desorden que se establece y desarmada cuando se menosprecian sus instituciones y se pierde el respeto a la Constitución, que es la norma y el fiel de la balanza que sirve de freno a tirios y troyanos.

Manifiesto a los trabajadores del país

El desarrollo de los acontecimientos políticos desde hace muchos años a esta parte ha sido la mejor escuela donde aprendimos la gran verdad, la triste verdad de que las conquistas que perseguíamos en el orden económico y en el orden social los que luchábamos abnegadamente siguiendo una política de bandera y caudillaje, resultaron ser la más cruel ironía y el homicidio más alevoso a las aspiraciones de la clase trabajadora.

El contingente noble y honrado de su voto y de su esfuerzo con que contribuyeron los trabajadores del país en los partidos políticos del Civilismo, Fermandismo y Durandismo, que se disputaron el triunfo en la pasada lucha, fué lastimosamente justipreciado al extemo de valorar en el fallo final únicamente los intereses que naufragaban y las conveniencias que era necesario salvar. De manera inaudita fué violada la conciencia nacional. Así fueron defraudados los derechos irrecusables del pueblo soberano. Tal proceder delata un desprecio absoluto al gan montón llamado pueblo.

Por eso ahora — compañeros de trabajo — venimos tremolando una bandera de reivindicación y solidaridad; al rededor de esa bandera estamos trabajadores q pertenecían al partido de don Rafael Iglesias; unos al partido del doctor don Carlos Durán y otros al partido de don Máximo Fernández.

Hoy — a manera de fe jurada — nos deslindamos completamente de esos partidos, en los que lo único que hemos cosechado son no pocas y amargas decepciones, y con nuevas energías y más elevadas tendencias formamos parte del PARTIDO UNION OBRERA, entre otros principios serán conocidos por el pueblo, una vez concluido el programa que se dará a inmediata publicación.

Compañeros civilistas, fermandistas y durandistas: Si ante vuestra consideración merecen algún crédito las frases sinceras que aquí consignamos — como un compromiso moral —

os suplicamos no sigáis esa política desastrosa de bandería, de la cual jamás habéis sacado producto alguno, y venid a formar con nosotros causa común al calor de un mismo ideal, con la seguridad absoluta de que unidos seremos una entidad fuerte muy capaz de conquistar, una a una todas las ventajas a que es acreedora la clase obrera.

En lo que se refiere a diputados y municipales, nuestra mayor empeño es que estas elecciones se verifiquen al amparo de la más estricta honradez y de la más amplia libertad. En la paleta que el partido presente, figurarán los nombres de solo obreros, genuinamente obreros, y en todo y para todo se acatará el voto de las mayorías.

La Directiva Central, a pesar de sus facultades como directora del movimiento, se abstendrá por completo hasta de la más leve insinuación para no carrilar oficialmente el criterio de las masas y para que tanto la elección de diputados como de municipales, resulte estrictamente ceñida a la libertad del individuo y sea el criterio de las mayorías el que triunfe legalmente.

Vosotros, compañeros, sabéis apreciar la pureza y honradez que sirve de lema a nuestros trabajos; sabréis diferenciar lo que vale un voto libre y consciente y lo que vale la emisión de un voto impuesto por la severidad de un candidato.

Como sabéis trabajadores el llamamiento está hecho: si respondéis con la indiferencia y el silencio después no floréis sobre las ruinas de la República.

Octavio Montero Juan Rafael Pérez Mateo Salazar S., Oscar Roldríguez A., Rafael Paris Esinar, José Manuel Córdoba Z., Marco Tulio Sáenz, Joaquín Chaves S., Alejandro Montero, Alberto Moreno, Jesús María Castro, Emiliano Carazo J., Tomás Valverde C., Julio Valverde de R., Domingo V. Vargas, Felipe Carmona, Emilio Alpizar A., Maximino Montero Artavia, Félix M. Quesada, Jesús Romero, José Méndez Ch., Manuel Contreras C., Alberto Molina M., José Umaña B., Ramón Rivera.

El macho de carga

No hay aspirante a la presidencia ni a las diputaciones y demás puestos políticos, que no piense primero en los pobres obreros, y en tratándose de conseguir votos, nadie más simpático e importante que el obrero. Tanto el obrero habitante del campo, como el de la ciudad, son personas muy atendidas cuando se trata de satisfacer aspiraciones y vanidades; ¡oh, entonces, es el obrero la palanca de las libertades y de las instituciones, la base sobre que descansa todo el progreso político-social; en una palabra, el obrero es la columna principal de la nación!

Y a la hora de recibir la legítima recompensa de sus esfuerzos y sacrificios, qué recibe el obrero? Cuando más el alta de militar o cualquier cosa que más bien le perjudica pues le obliga hasta a abandonar y olvidar su oficio y a convertirse en un parásito que nada produce al país.

Es que no es esta la manera de recompensar la buena intención y la grandeza de miras con que el obrero interviene en la política. El obrero recibe indirectamente los beneficios de un buen gobierno. Así como cuando el buen sol de un día de Mayo sale para todos los seres y da calor y vida a plantas y animales; del mismo modo las medidas y disposiciones de una acertada administración redundan indirectamente en provecho de todas las personas, pues aquello de que haya bastantes trabajos y muchas instituciones que necesiten brazos, es mo

tivo para que todo el mundo viva y se proporcione la subsistencia y el bienestar materiales y morales. Por esto es tan nociva esa inmorales costumbre de ciertos políticos desalmados de ofrecer prebendas y puestos en recompensa del voto que debiera ser el fruto espontáneo y premeditado de una voluntad consciente y honorable, la cual cristaliza su voto en un deseo vehemente de hacerse un bien a sí misma y al país en general. Recibe también una lógica recompensa de sus esfuerzos el obrero que educa sus hijos al calor del beneficio que debe proporcionarle el Estado, tal como lo entendía el gran ministro republicano don Mauro, quien en lugar de impedir la educación del ciudadano imponiendo crecidas matriculas en los colegios ayudaba al desheredado y le llamaba por mil medios el camino para que se levantara a un superior nivel moral.

Y en todos los órdenes de la vida republicana el acierto administrativo que beneficia al mayor número de ciudadanos no estriba en que directamente se aumente el número de cargas que pesan sobre el Estado sino en que se coloque al artesano y al productor en situación que vivan y se desarrollen de manera de serse útiles a sí mismos y serlo a la comunidad social.

Por esto es tan útil el sistema amplio, liberal y abierto de la verdadera República que no mira el color político ni el partidismo de ninguna especie, sino que ve en cada hombre a

La Ecuatoriana
 SOMBRETERIA
 Situada frente al lado Este del Mercado
 Venta de SOMBRETEROS DE PITA traídos de nuestras fábricas del Ecuador. Por esta misma razón podemos atender los encargos que se nos hagan de nuestras especialidades en el ramo.
 ANTONIO VEGA L. San José, C. R.

un ciudadano con derechos que gozar y deberes a cumplir; que no amordaza ni cohecha la prensa sino que permite la libre y espontánea manifestación del pensamiento que da vida y engrandecimiento a los pueblos.

Díganlo si no los millares de obreros que en Europa y Estados Unidos salen de aquel sin número de talleres y fábricas a leer la prensa en la cual se censuran y aplauden los actos del gobierno con tanta libertad como que a todos interesan e incumben.

Porque allí cada ciudadano que con su voto tomó parte en el gobierno y adquirió el derecho de intervenir y conocer todos los actos administrativos, está hasta en la obligación de vigilar por que no se malgasten los bienes nacionales y se em-

pleen en obras de interés general y beneficio de todos los ciudadanos. Porque los fondos nacionales, que provienen de la contribución de todos, ricos y pobres, no pertenecen a un círculo ni a cuatro o seis familias sino a la comunidad.

Sobre todo, el obrero se da cuenta exacta, allí, del papel importante y trascendental que desempeña, es apreciado y atendido debidamente, alterna con todas las clases sociales y no es como ocurre en los remedos de repúblicas, únicamente una escala para elevar nulidades y satisfacer ruines ambiciones; tan sólo porque no tiene el derecho como los demás ciudadanos de educarse y levantarse a costa de sus contribuciones indirectas y de las riquezas que él también aporta a la nación.

ROGAMOS

a todas aquellas personas que reciban este periódico y no quieran suscribirse, se tomen la molestia de devolverlo al apartado 71.

Pasados tres días sin que se haga la devolución los consideraremos suscritores.

Notas de redacción

Toda solicitud para la colaboración en este periódico debe dirigirse personalmente o por escrito al Editor Responsable.

Todo artículo debe tener firma responsable que lo respalde aun cuando se publique con su dónimo.

No se devuelven originales de artículos publicados.

SALUDO

Vaya este nuestro primer saludo para las sociedades obreras constituidas en el país. Sociedad Federal de Trabajadores, Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos, Sociedad de Sastreros, Soc. de Socorros Mutuos d. S. Jorge, Gremio de Tranvilleros, Sociedad de Obreros de Alajuela, Sociedad "Unión Obrera" de Limón, Sociedad de Artesanos de Puntarenas, Sociedad de Obreros en Cartago, etc.

Deseamos a todas estas sociedades prosperidad y larga vida. Prometemos dedicar para más adelante nuestra atención y hacer un estudio por separado de cada una de las agrupaciones que hemos enumerado.

Mesa revuelta

Los vecinos de Cartago están de plácemes porque el chapulín no visitará esa región por ser de clima frío; pero, se me ocurre hacer una observación a los hijos de la muy noble y leal ciudad: ¿Si al chapulín se le antoja visitar a Cartago con gruesos sobretodos de invierno?

Por más que se preocupen los pueblos, lo que es el chapulín no se lo quitarán de encima; millares de nuevecillas están incubándose en muchas incubadoras políticas y dentro de pocos meses invadirán a los pueblos enormes mangas de saltones... a la diputación!

No le envidio a don Luis Felipe el lio en que se ha metido; mal haya la hora en que se le ocurrió picar la vanidad de la mujer negando su competencia para la Enseñanza; yo estoy desde luego con ellas y opino con que la mujer debe enseñar. Por que hemos de negar a la mujer la habilidad que tiene para enseñar?

Nuestro Subsecretario de Instrucción Pública aboga por los pantalones en todo caso; pero, ¿ese es motivo para oponerse a que las "maestras" se vayan arriba? Tienen mucha razón las maestras en alegar sus derechos y más aún cuando han probado que el recabro del hombre pesa mucho menos que el de una gallina, según ensayos hechos en Rusia con un cable que murió. Y dicho esto por una maestra que en lo menos que pensó al decirlo fué en alusiones personales.

En días pasados el Diputado Juan Alfaro Vargas decía a propósito de la ley de Imprenta, en el Congreso, que para castigar al firmante de un artículo que se acusara había que hacer diferencias para analizar la condición social del individuo porque habría individuos de ninguna representación y en ese caso sería responsable el Editor. Alfaro prepara el maíz del año; el presente que cuando salga de la diputación es probable que por

ALBUM DE LA "UNION OBRERA"

Vistas en color EL ANDAMIO

Sobre el tablón, sustento de su vida y amenaza perpetua de su muerte la blusa por el aire sacudida igual que su existencia por la muerte, el albañil emprende su faena, y alegre, joven, con el alma llena de esperanzas y amor, suda y se afana enronando un cantar que al cielo sube envuelto en una nube de cal, que dora el sol de la mañana. Un día y otro, desde aquellos años que son tan cortos y huyen tan de prisa, en que no tienen voz los desencañados y que saben las lágrimas a risa, fué aquel tablón su anhelo más querido. El aprendiz que a él sube, ya ha vencido, ya es un hombre de obrero consagrado. Allí el bautismo del trabajo se halla, como está el del soldado en el sangriento campo de batalla. Hasta él llega por fin; a él reunida su historia entera se halla; aquel madero es toda su fortuna, el compañero constante de las luchas de su vida; firme sobre él prosigue su tarea; la blanca blusa en el espacio ondea; tras un combate formidable y duro cede el tapial del músculo al empuje, y oscilando en el muro el hombre canta y el tablado cruje. Canta, pero tal vez en sus canciones hay vibraciones de clarín de guerra ecos sordos de ahogadas maldiciones contra los poderosos de la tierra. Tal vez al contemplar desde la altura de aquella tabla rota e insegura, la multitud que goza y se divierte, siente brotar del fondo de su pecho apetitos de muerte y oleadas de rabia y de despecho. Tal vez llegue a pensar que en la morada donde dejó pedazos de su vida, por él piedra tras piedra levantada, por él golpe tras golpe construida, habitará el burgués, el caballero que tiene por insulto o por ultraje que roce la blusa del obrero el atinado paño de su traje. Tal vez lo piense y al pensarlo cante, haciendo del cantar grito de guerra, y queriendo decir con arrogante voz a los poderosos de la tierra: —"Desde esta humilde tabla os desafío; miradme bien, vuestro edificio es mío; mío desde el remate hasta la planta; mío porque mi mano lo construye, y esta mano, es la mano que levanta, pero es también la mano que destruye!"

Joaquín DICENTA.

costumbre se le ocurra escribir en algún periódico y así, con esta idea que él presenta a la Ley de Imprenta, quedaría a salvo de toda responsabilidad y el pobre Editor pagaría los platos rotos.

A esta agudeza de Alfaro habría que llamarla el colmo del presentimiento.

Yo de Diputado haría esta mo-

ción: "De hoy en adelante los diputados que no hablan, ganarán nada más que la tercera parte de su sueldo."

¡Qué gran economía para la Nación!... en cambio quedaría el Congreso como el desierto de Sahara; digo si optaran por renunciar los compañeros del silencio.

DOMINGO CRITICO.

Zapatería de Enrique Benavides

Frente a "La Marina"

Para la hechura de buen calzado se necesitan buenos materiales y competentes operarios.

ENRIQUE BENAVIDES

en el deseo de satisfacer a su numerosa clientela, es lo primero que toma en cuenta al ejecutar todo trabajo que se le encomiende.

Zapatería de Enrique Benavidez AVENIDA CENTAL

Apartado Número 602

San José, Costa Rica

"LA INDEPENDIENTE"

Panadería de Cecilio Ulloa

Unico Agente en esta ciudad de la afamada harina marca

"FLECHA"

Depósito permanente

Manteca, arroz, café molido al por mayor y al detal. Especialidad en la elaboración del pan.

Aseo esmerado y prontitud en los encargos es nuestro lema. Es la panadería de moda en esta ciudad y que mejor pan elabora.

Teléfono 23

Heredia, Costa Rica

Carnicería "El Capricho"

De A. COLOMBARI

Sita en el Mercado de esta ciudad, tiene para el expendio carne procedente de las fincas de Coliblanco, de don A. González Soto; además carne de ternero de primera calidad, cortado al estilo Europeo, y carne de cerdo con especialidad de los Miércoles, Jueves, Viernes, Sábados y Domingo, la famosa carne de ROAST BEEF.

Haga una visita a esta carnicería y se convencerá de que no admite competencia, tanto por el estricto aseo como por la excelencia de los artículos.

Teléfono 321

MIGUEL R. POVEDA

CARPINTERO

MUEBLES = PUERTAS = VENTANAS ME HAGO CARGO DE TODA CLASE DE CONSTRUCCIONES MUEBLES FINOS A PRECIOS DE SITUACION NO COBRO LUJO DE TALLER

200 varas al Oeste del Edificio "Mauro Fernández"

Taller de Carpintería, Herrería y Mecánica

Situado frente a la Panadería de Lamiq

En el cual ofrece sus servicios el competente compañero don

OSCAR RODRIGUEZ

quien lo dejará satisfecho en cualquier encargo que le haga en esos ramos, y en precios no hay que discutir.

Visítelo hoy mismo y se convencerá

LA BASE DE LA RIQUEZA ES LA ECONOMIA

¿Quiere Ud. estrenar con verdadera economía, un VESTIDO, un PAÑOLON o un CHAL? Pues hágalo teñir en mi

TINTORERIA

Sita en la Cuesta de Moras que es la más afamada en todo el país, por el gusto con que se hacen los trabajos, sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes.

MIS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA CARLOS PERALTA HIJO

LA FUNERARIA

Es la favorita del público por la baratura y elegancia de sus cajas mortuorias. Además, cuenta con una Agencia, en la que promete hacerse cargo en lo concerniente al servicio funerario. 75 varas al Este del Teatro Roig.

TAPICERIA Y EBANISTERIA

Alberto Soto L. • José Méndez Ch.

Muebles en todo estilo y para todos los gustos

Cortinas y colchones

50 varas al Norte del Carmen. = Teléfono No. 399

JOSE JOAQUIN SOTO

ABOGADO

Su bufete: frente a las arcadas del Teatro Nacional

"EL IMPARCIAL"

Esta imprenta se ha importado y ha sido fundada exclusivamente para hacer conocer los grandes beneficios del único específico que cura el asma en pocas semanas; o sea

LA IODALINA

medicamento francés, que venden todas las boticas del país, cuyo depósito para Centro América lo tiene la

BOTICA PRINCIPAL

LA REINA

TIENDA DE NOVEDADES

Esta Tienda está situada frente al Mercado, Avenida Central

Renovación permanente en artículos de Sedería y Lana

Zarzas de fantasía a precios módicos

CORTES ESPECIALES PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS

ISIDRO PERERA • San José, C. R.

Harina, Afrecho y Acemita, marca LA CRIOLLA

Es la harina que tiene más aceptación y da los mejores artículos. Búsquela en todas partes y se le garantizará la calidad.

Fabricante: SANTIAGO FERNANDEZ, SAN JOSE, COSTA RICA

Induni Hermanos CONTRATISTAS

ESPECIALIDAD EN CEMENTO ARMADO Y TODA CLASE DE CONSTRUCCIONES

DECORACIONES EN PLAFONES Y FACHADAS

San José, Costa Rica - Calle 16 Sur - Avenida 10 Oeste

Cuatrocientos varas antes de llegar al Cementerio General

Consulte con nosotros y su trabajo quedará a su gusto

MADERAS DE TORO AMARILLO

Depósito y Venta de todas las dimensiones y clases necesarias para construcciones

Frente a la Challeriza de Guell, Paso de la Vaca

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

La coquetería del comercio es el anuncio, y la coquetería de los hombres es lucir un buen sombrero; ¿dónde conseguirlo? en

LA REFORMA

SOMBRERERIA DE TOMAS VALVERDE

Situada 25 varas de la esquina N. O. de la Plaza de Artillería

Allí encontrará Ud. un inmenso surtido de sombreros de todas clases, renovado constantemente y a precios siempre módicos.

NO SE OLVIDE: VER PARA CREER

EL COMERCIO

PANADERIA DE NEGRINI H^{nos}.

HEREDIA

Costa Rica

Depósito constante de las mejores harinas que hay en el país. Manteca de la mejor calidad. Venta al por mayor y al detal. Maquinaria eléctrica para la elaboración del pan. El aseo es la norma de nuestro establecimiento.

Visite nuestros talleres y se convencerá.

TELEFONO NUMERO 10

Hay quienes aseguran que Italia perdió su neutralidad porque para garantizarla exigió lo permitieran entrar en negocio **NICOLAS MURILLO** a lo que no accedieron los alemanes. El todo es porque Murillo vende a precios de situación encajes valencianos, medias para niños, señoras y caballeros; gran variedad de bordados, cintas, polvos de las mejores marcas, botones, broches, peines y peinetas, prendedores de fantasía, hilos blancos y en colores, filosedas, tacones de hule, escarpines, etc., etc. A la entrada Sureste del Mercado de esta ciudad.

¿QUIERE USTED SABER

a adónde se calza el JUDIO ERRANTE para sus largas jornadas?
¿Adónde se calza lo más exigente de nuestra sociedad?

DONDE

MATEO SALAZAR

Que es la ZAPATERIA que se garantiza tanto por lo fuerte, como por lo chic de su calzado.

Prontitud y esmero en el trabajo y buen trato
AL PIE DE CUESTA DE MORAS

EN SU POSTERIOR MOMENTO

El homenaje póstumo, la ofrenda que perdura, lo que sintetiza el dolor y el recuerdo, lo consigue con la lápida que sobre el mármol le hará. Consulte conmigo y le daré planos y presupuestos a precios de situación. Atención: buen trato y esmero en el trabajo que se me encomienda. Espero sus órdenes en la seguridad de que quedará absolutamente satisfecho.

ANTONIO PORTUGUEZ

CALLE 14 SUR - AVENIDA 10 OESTE - FRENTE A "LAS PILAS"

El Grano de Oro

Situado 50 vs. antes de llegar a la Botica Oriental

Este establecimiento de Abarrotes se recomienda por sí solo, pues las mercaderías que expende son siempre de la mejor calidad. El café molido y en grano, el azúcar, el maíz, el arroz, los frijoles, etc., etc. a infinidad de artículos que usted puede conseguir en

EL GRANO DE ORO

Le proporcionará una economía en sus gastos y un medio más seguro para no sentir la crisis.

Suárez & Cueto

ASERRADERO: OROTINA

DEPOSITO DE MADERAS: S. JOSE, AL COSTADO SUR DEL TEATRO NACIONAL.

Especialidad en tabillas, tablencillos, traslapes y molduras

PRECIOS DE SITUACION SIN COMPETENCIA

TELEFONO 456 APARTADO 853

JUAN FELIPE PICADO

ABOGADO Y NOTARIO

15 VARAS AL SUR DE "EL AGUILA DE ORO" (Lado Este)

EMILIANO CARAZO J.

SASTRE

Su taller queda situado:

100 varas al Oeste de la Iglesia de La Soledad

PRONTITUD Y ESMERO EN EL TRABAJO

CORTE AMERICANO - RENOVACION EN LAS MODAS

CHICLETS

REALMENTE DELICIOSOS
CONCENTRE SU MENTE EN SU TRABAJO MASCANDO

SEN-SEN CHICLETS SEN-SEN

Alivia la Garganta y perfuma el aliento
DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

TRIUNFO DEL EJERCITO ITALIANO

El ejército italiano avanza rápidamente ocupando las posiciones de Torcella, Montezzo y Torriale en Volcanónica, debido a que sus Generales usan calzado fuerte y elegante del que elabora el conocido zapatero **Juan Bautista Nigro**. El Kaiser está preocupadísimo y no sabe qué admirar más: si la bizarria del ejército Alpino o la elegancia y fortaleza de este calzado.

Su taller está situado frente a «La Favorita», 50 varas al Este del Mercado, Avenida Central.

SURTIDO COMPLETO Y RENOVADO CONSTANTEMENTE

BOTICA



ORIENTAL

DROGUERIA Y PERFUMERIA

Es la favorita del pueblo por la exactitud en el despacho de recetas y por la baratura de sus precios.

Situado frente al Mercado de esta ciudad

SOMBRERERIA

DE

FEDERICO AYMERICH

Situada frente al Pasaje Jiménez, contiguo a la Botica Oriental

Magnífico surtido de sombreros de pita, fieltro etc. a precios económicos

HOTEL MARINA

SITUADO 75 VARAS AL NOROESTE DEL MERCADO CALLE DEL PASO DE LA VACA

El que reúne toda clase de comodidades y ofrece al público alimentación variada, abundante y nutritiva, a precios muy económicos, tanto por tiempos como por pensión. Hay pensiones desde \$ 1-00 diario con cuarto hasta \$ 2-50. Hay baños de aspersión.

HABITACIONES ESPECIALES PARA FAMILIAS CON UN SERVICIO ESMERADO Y RAPIDO

Se abre a toda hora de la noche

El Propietario, ALBERTO MORENO

ZAPATERIA LA JUVENTUD

Ofrece al público un constante y variado surtido de calzado de todas clases a precios de situación.

Señas: En el Mercado, Pieza No. 4.

TOBIAS GUTIERREZ V.

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª O., frente al Palacio de Justicia

Fuerza de acción

A don Juan R. Pérez, cariñosamente

No hay duda de que, lo que un solo individuo no puede hacer, lo hacen bien en acción conjunta, porque el espíritu de unión es de sorprendentes efectos. Por supuesto, que es preciso para obtener éxito en la acción colectiva, que cada factor sea un valor, una voluntad y una fuerza. Porque si cada unidad es pesimista y se cree pequeña, el grupo de éstas y el resultado de la empresa acometida, será un fracaso seguro.

Las evoluciones de fuerzas colectivas lo mismo en lo social que en lo económico tienen que ser de alcance mayor y más trascendentales que las evoluciones de la fuerza individual. Es lógico. Pero el espíritu de unión, como se dijo antes, no fecundiza, sino cuando sus factores no divergen en fuerza, voluntad y valor.

Esto, por razón de que para vigorizar a una nación es necesario vigorizar antes los individuos; y si esa vigorización no se puede hacer en un individuo, mucho menos podrá lograrse con toda la nación.

Elemento útil e indispensable para el progreso de los pueblos,

es el espíritu de solidaridad. Con asombrosa fuerza y rapidez se desarrollan estos por efecto de la unión solidaria en los individuos y se llevan a cabo imponentes obras de adelanto y hazañas gloriosas, porque todo es factible para la acción colectiva. Eso sí cuando todos los hombres se han educado en una misma atmósfera de progreso; cuando todos se adaptan a los modernos procedimientos en ciencias, artes y oficios; si todos se ponen a nivel en cuanto a inteligencia, esfuerzos y energía.

Elevándose cada individuo por su propio ser y facultades, la fuerza individual no será nada entonces, porque en acción colectiva con otras fuerzas y con voluntades, hará factibles las más grandes obras. Ante el soberbio empuje de la acción continuada, nada resistirá; lo que un solo individuo creyó difícil y aun imposible lo encontrará fácil una legión de hombres.

El sentimiento solidario es precursor de la grandeza de un país. Pero es necesario que este sentimiento sea consecuencia de la sana educación moral en los hombres. En estas condiciones la

fuerza colectiva es formidable, y puede constituir el cimiento granítico de esa obra colosal que todos deseamos ver construida: ¡La grandeza nacional!
Si nosotros los obreros, que individualmente somos "algo", conociéramos y apreciáramos nuestro verdadero lugar en el mundo. Si nosotros no hiciéramos por olvidar el importantísimo papel que debemos desempeñar en la vida, sino que al contrario, nos caracterizáramos con el poderoso y temible personaje que nos toca representar en el teatro del mundo; si cada obrero conociera de lo que es capaz y pusiera sus fuerzas, voluntad y energías al servicio de la acción colectiva; si todos en fin, lejos de vivir por separado protestáramos por palabras huecas contra la humana injusticia, nos lanzáramos al campo de la acción conjunta, nuestro país sería grande, próspero y... libre de verdad. ¡El espíritu de unión fecundiza!

¡Qué organización política, social y económica tendría la nación por efecto de la unión solidaria! No habrían Gobiernos autócratas y menos ineptos; las sociedades se purificarían y las obras materiales emprendidas serían gigantescas. No habría tierras fértiles incultas y olvidadas. La fuerza de todas las cascadas pasaría a través de redes alambicadas para mover potentes máquinas, y bañar con luz las ciudades. Las entrañas de la tierra, ante la acción combinada de los hombres, no tendrían ocultos y sin provecho sus tesoros, porque allí donde hubieran "vetas" habría un montón de brazos para explotárlas. No habría campos abandonados, sino en constante producción; poblaciones indígenas que en el siglo de la luz debieran ser otros tantos focos de civilización y cultura; esa muestra de nuestra ineptitud se borraría. En vez de pedir dáríamos. Lejos de envidiar la ajena comodidad viviríamos en una atmósfera de armonía, de orden y progreso, gozando todos de los frutos cosechados en los fecundos campos de la acción y del trabajo. ¡Oh solidaridad! ¡Oh fraternidad universal! ¡Serás acaso, por sumible en tus efectos una cosa irrealizable? Si, por desgracia, porque el mezquino egoísmo individual, y un orgullo torpe y ridículo, es la valla que se interpone entre nosotros y una obra potente y redentora. Pasamos por necios ante las grandes naciones y esto nos satisface, en vez de procurar que se nos tenga por sabios y inertes. Nos creemos superiores a otros, y sin embargo esa superioridad es humo. Nos aferramos a poquitos, antes que pensar en construir un todo, "fuerte, grande y sabio."

No; no es lógico o racional pasar ante la sociedad por hostias de carga cuando por el espíritu de unión bien entendido podemos ser los conductores energéticos del carro del progreso. Dejemos la inercia y la indolencia; acometamos con intenso brío la acción colectiva; el trabajo combinado.

¡Seamos grandes, obreros, seamos fuertes, que la solidaridad nos hará respetables y por la acción combinada nos imponemos! Eso es fuerza de acción!

JUAN LOPEZ C.
Agosto, 20 de 1915.

GRAN FABRICA ELECTRICA Y ALMACEN DE MUEBLES DE JORGE MORALES BEJARANO

AL PIE DE CUESTA DE MORAS •• EDIFICIO ILUMINADO •• TELEFONO 4

La Casa del país mejor surtida y que vende **TODO A CREDITO**

Pagos de \$ 1-00 a \$ 5-00 semanales - Liberales descuentos sobre ventas al contado

Cursales en: Puntarenas, Limón, Cartago, Heredia, Alajuela, Grecia y Poás